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交 流 干 部 这 一 年交 流 干 部 这 一 年

从空军部队交流到人武部，战友
调侃我是“天上飞的变成地面跑的”，
到了那就如虎添翼啦！可现实远没
有那么丰满。

去年 5月，人武部组织防汛抗洪
训练，发生在训练中的尴尬一幕，至
今让我记忆犹新：按预定方案应到
50名民兵，可实到只有 15人；征集
的冲锋舟，也只有 3艘，比原计划少
5艘。锣齐鼓不齐，这训练还咋搞？
不到半天时间，就草率收了兵。结
果，被军分区训练监察组发现，狠狠
批一顿。

我觉得委屈又窝火，当时就想
放手不管了。可冷静后仔细一想，
作为政委，教育管理民兵我责无旁
贷啊！当晚，我跟政工科长一道细
究原委，动员程序没问题，征集令也
及时下发到个人，难道是民兵组织
不健全？

我又翻阅党建资料，发现各民兵
分队组织健全，党员数量也比较充
足。问题到底出在哪？带着问题，我
到全县17个乡镇武装部逐一调研，与
20多名民兵党员座谈找到了症结：民
兵党支部看似健全完备，但平时民兵
外出打工，党员在位率低，活动不经
常，教育易“断线”，组织功能很难发
挥出来。

调研了一大圈，收集到意见建
议还真不少，我越发感觉到，要破
解这个难题必须充分发挥党支部
一线战斗堡垒作用。

“民兵党支部一定要建实建强，
这是我的责任和使命。”我在党委会
上立下“军令状”。会后，我们把地域
相近、任务相连的分队进行合建，民
兵队伍延伸到哪，党支部就覆盖到
哪，党员教育就跟进到哪。

“国防教育大讲堂”开课啦。民
兵李来东笑得合不拢嘴，他跟我说，
最爱听这个课。“国防教育大讲堂”开
课以来，先后有 100多名民兵党员受
益。我还依据任务要求和实际，探索
开展了节点党课、任务党课，利用民

兵整组训练、执行演训任务等时机，有针对性地上好专题党课。
同时，我们还利用手机微信公众平台和地方党建网络开设微党课，在线

联系党员推送精品党课、政策法规等学习教育内容，做到了“课随兵走，兵跟
党走”。

两个多月后，人武部组织民兵训练，这回50人的民兵应急分队，装备一件
不少，人员一个不落。民兵党员张学峰原来训练时出工不出力，多个训练课目
不及格。现在彻底变了个样，在前不久的考核中，队列、轻武器射击等 5个课
目，取得两个单项第一。

一年多的工作实践，让我深深地体会到，作为新一代国动人，建强民兵党
组织必须紧跟时代，瞄准战场，让生命线在民兵心里扎根，才能干出实实在在
的成效。
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本报讯 游巨波、特约记者姜玉坤
报道：上级没有硬性要求，对口扶贫单位
的需求方案也未成形，然而，春节假期一
结束，驻锦州某旅就主动联合 3支友邻
部队，展开为对口扶贫村建绿色食品生
产基地的一系列动作。这个连锁反应是
源于一封慰问信。

给驻军部队的上级党委写慰问信，
是地方党委机关和军分区每年春节前的
惯例，感谢部队一年来为地方建设做出
的贡献。春节前夕，锦州市委、市政府与
军分区联名，把10余家驻军部队一年来

的援建工作做了详细梳理总结，写进慰
问信，分别寄给驻锦各部队的上级党委。

上级党委把慰问信转到各部队后，
引起不同反响，有的对照去年的扶贫情
况主动查找“欠账”，有的主动学习兄弟
单位的成功经验。某旅去年承诺的8个
扶贫项目，有3个未完成。为把扶贫“欠
账”补上，该旅党委研究决定，重新调整
新年度扶贫计划，加大投入，增加兴建高
效农业大棚等3个扶贫项目。

原本完成扶贫任务的解放军第 968
医院，受友邻单位的启发，新年度决定采

取代培、疑难病症会诊等方法，分批分期
为贫困乡村医疗机构培训技术骨干，普
及防治疾病医疗常识，有效缓解因病致
贫、因病返贫的问题。

某旅政委崔海旭说，这封慰问信既
肯定了成绩，又平添了动力。他们制订
《精准扶贫项目跟踪推进表》，对帮扶项
目和落实情况等统一登记造册、建档立
案，跟进实施具体指导。同时还派出专
人，走村入组挨家挨户了解情况，与 23
户帮扶群众一起确立了“产业富村、人才
兴村”的帮扶思路。

一封慰问信引发扶贫新高潮
本报讯 谢建乐、刘慎报道：“这里

最容易发生雪崩，尤其是最近山坡积雪
较厚……”2月9日，经验丰富的护边员
买买提马提正在给执勤官兵交代注意
事项。新疆克孜勒苏军分区参谋长孟
博介绍说：“如今数千公里的边防线上，
千余名少数民族护边员成为戍边的得
力助手。”

该军分区管控区域点多、线长、
面广。为此，他们发挥少数民族牧民

地形熟、情况熟等优势，经过严格的
政治考核，在防区内精挑细选千余名
柯尔克孜族牧民充实护边队伍，建立
一支横向到边、纵向到底，覆盖整个
辖区的护边员队伍，填补一线官兵巡
逻“空隙”。

他们有的驻扎在山口，协助官兵巡
逻；有的分赴牧点放牧，每天给连队通
报边、社情动态，边防连每周综合梳理
防区边情动态，研究制订应对措施，成

为一个个“移动界碑”。
“巡边护边，我一干就是 43年，行

程近 13万公里。”全国民族团结进步模
范吐尔买买提告诉笔者。正是因为常
年行走在边境线上，他练就了“一眼识
人”“摸石辨向”等本领。

“边防就是我们的家园，党交给我
们的使命，无论多困难，我们也要完成
好！”被军分区表彰为优秀护边员的玛
利亚努尔如是说。

发挥牧民优势 协同巡防执勤
新疆克孜勒苏军分区千余名少数民族护边员助力护边
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本报讯 田林昕报道：1月 28日，
全国征兵网查询结果显示：河南省新密
市截至 2019年 12月 31日以前，年满 18
周岁男性青年共计 4860人，登记率为
100%。笔者从郑州市征兵办公室获
悉，该市连续两年在郑州市率先完成年
度兵役登记任务。

“科学有序的兵役登记工作是完
成征兵任务的关键一步。”市人武部

部长马昕介绍说。基于这一认识，他
们对全市各乡镇（办）武装部长进行
系统业务培训，印制 3000多份兵役登
记公告、万余份参军入伍明白卡，在
学校、社区等人员密集场所进行张贴
分发；运用条幅、移动电子屏、微信等
多种手段进行宣传；在 4所高中开辟

“绿色通道”，为适龄青年提供“一站
式”服务，做好面对面宣传发动和兵

役登记工作。
他们还针对辖区人员城区乡镇集

中、山区农村分散的特点，采取以点
带面、点面结合的方法，设立流动兵
役登记站，走村入户，逐人逐户进行
核验登记。

据悉，他们还利用工作微信群，每
天对各单位兵役登记情况进行排名，在
全市形成了比、学、赶、超的浓厚氛围。

提前谋划动员 创新方法推进
河南省新密市兵役登记任务连续两年率先完成

自述人：胡新文
2017年12月，由空军某军械

仓库政委平职交流到江西省浮梁
县人武部任政委。

河北省景县人武部

考核基层专武干部
本报讯 韩志勇报道：近日，河北

省景县人武部会同县委组织部，对 16
个乡镇的专武干部进行了综合考核。
他们结合乡镇领导班子考核，同步采取
理论考试、现场述职、量化打分、群众测
评等多种方式，对 20余名专武干部逐
一进行全面考核，并以考核结果为依
据，褒扬先进鞭策落后，进一步强化了
专武干部强兵兴武的责任担当。

黑龙江省龙江县人武部

组织民兵应急演练
本报讯 刘艳军、宋洪伟报道：1

月 27日，黑龙江省龙江县人武部在该
县一商场进行应急救援演练。笔者看
到，在人武部精心组织筹划下，一支由
20名民兵组成的应急救援分队进行了
紧急疏散、快速撤离、应急救援、自救
互救、现场搜救等 10多个课目的综合
演练。通过演练，进一步提高了民兵
应急救援能力。

浙江省景宁畲族自治县

军民携手植树造林
本报讯 柳丽娟报道：2月 11日，

浙江省景宁畲族自治县人武部组织 50
余名人武干部和民兵，参加当地植树造
林活动，为革命老区生态文明建设作贡
献。他们成立“党员突击队”“干部突击
队”，发动民兵开展挖坑、施肥、种树等
竞赛活动。当天，军民共植树 500多
棵，为 30多亩山林抚育施肥，给革命老
区增添了新绿。

“你在部队立军功，我在家
乡享荣光。”2月 10日，四川省华
蓥市军地为荣立二等功的空军
某部连长李小平举行表彰仪式，
并给其父母送上慰问金。

游 青摄

新年伊始，为更好地改进工作、帮
助基层解决难题，某部机关采取召开士
兵恳谈会、开设网上首长信箱等方法，
面向基层官兵征求意见建议。没想到
几天时间下来，有价值的意见建议没有
收到，变相的表扬倒是收到了一大堆。

邓小平同志曾说过：“一个革命政
党，就怕听不到人民的声音，最可怕的
是鸦雀无声”。领导机关服务基层，做
的每一件事情都与官兵利益息息相
关，但不可能每件事都能做得面面俱

到。笔者以为，如此“零意见”并不代
表“没意见”，表面上看似一片大好，实
质上也可能是官兵对机关“有意见”的
一种无声表达。

如今，部队正处于改革重塑的关
键时期，基层出现新矛盾新问题很正
常，尤其是新组建单位，机关、基层仍
在逐步磨合完善，更需要畅通民主监
督渠道。如若基层官兵不敢讲真话、
谏真言，领导机关听不到基层官兵的
呼声、心声，势必对部队的建设发展带
来不利影响。

“零意见”现象并非遽然出现。究
其原因，还是要归结于个别领导机关作
风转变不彻底所致。有的认为官兵提

意见就是在给自己“找麻烦”；有的不愿
采纳意见，依然我行我素。根治“零意
见”现象，还需从改进工作作风抓起。

领导干部首先要有虚心听取意见
的诚意。不论所提建议有多尖锐，都要
虚心接受，绝不能闻过则怒、一听就
跳。即便有些意见提错了、提得不妥
当，领导干部也应本着“有则改之，无则
加勉”的态度，鼓励官兵有话直说。

领导干部要有知错就改的态度。
基层官兵指出问题后，应当立即想办
法解决，一时解决不了的要列出整改
时限。如果意见提了没人理，或无人
落实，提意见成了“走过场”，谁还愿
意提意见？

领导干部要营造知无不言的氛
围。千人诺诺，不如一士谔谔。应正确
对待官兵所提意见，对关心单位建设、
积极出谋划策的官兵给予肯定，必要时
给予一定的精神物质奖励。

正如党的十八届六中全会所指出
的：“党的领导机关和领导干部对各种
不同意见都必须听取，领导干部特别
是高级干部必须带头从谏如流、敢于
直言。”事实证明，只要领导干部敢于
揭短亮丑，把基层提出的意见建议当
成好声音，官兵就一定能够敞开心扉
说真话、实事求是提意见，共同为推动
部队健康发展，为实现党在新时代的
强军目标献计献策。

“零意见”不代表“没意见”
■李朝晖


